
9月全国汽车销量同比继续下滑

□本报记者 崔小粟

中国汽车工业协会10月12日发布数的据显示，2018年9月，

全国汽车销售239.4万辆，同比下降11.6%，汽车销量同比连续三

月下滑。 与此同时，多家车企产销数据显示，9月销量增速呈现

一定程度的下滑。

连续三个月下滑

与往年“金九银十” 的热销景象不同，今年9月的车市销量

略显冷清。 2018年9月， 全国汽车销售239.4万辆， 同比下降

11.6%，汽车销量同比出现连续三月下滑。

乘用车方面，9月共销售206.05万辆， 同比下降12.04%，

四大类乘用车品种销量均呈下降趋势。 商用车方面，9月，货

车和客车与上年同期相比，销量也呈现下降趋势。 9月，货车

销量29.22万辆，同比下降7.86%。 客车销量4.13万辆，同比下

降11.97%。 其中， 轿车销售100.59万辆， 同比下降13.38%；

SUV销售87.28万辆， 同比下降10.10%；MPV销售14.70万

辆，同比下降11.39%；交叉型乘用车销售3.49万辆，同比下降

21.93%。

1-9月，汽车累计销售2049.06万辆，同比增长1.49%，增速

比1-8月回落2.04个百分点。其中乘用车销量1725.97万辆，同比

增长0.64%；商用车销售323.09万辆，同比增长6.31%，销量增速

比上年同期明显回落。

业内人士表示，一方面终端销售持续走软，另一方面库存则

呈现高企现象。 中国汽车流通协会数据显示，2018年9月，经销

商库存预警指数升至58.9%，已连续9个月位于警戒线之上。

相比之下，新能源汽车销量仍然保持快速增长。 9月，新能

源汽车销售12.1万辆，比上年同期增长54.8%。 其中纯电动汽车

销量9.4万辆，比上年同期增长47%；插电式混合动力汽车销量

为2.7万辆，比上年同期增长90%。

1-9月，新能源汽车销量72.1万辆，比上年同期增长81.1%。

其中纯电动汽车销量54.1万辆，比上年同期增长66.2%；插电式

混合动力汽车销量18.1万辆，比上年同期增长146.9%。

多家车企销量下降

值得关注的是，中国品牌乘用车市场份额呈现下降趋势。 9

月，中国品牌乘用车销量80.6万辆，同比下降16.5%，市场份额

39.1%，下降了2.1个百分点。

多家车企发布的销售数据也显示，9月销量增速呈现一定

程度的下滑。

上汽集团发布的产销快报显示，9月，上汽集团销量增速同

比下滑8.2%.其中，上汽乘用车销量同比增长4%，增速进一步回

落。上汽通用销量同比下降2%，同比跌幅进一步收窄。上汽大众

销量同比下降14%。

吉利汽车近日公告称，9月，吉利汽车销量同比增长14%，增

速较8月相比有大幅回落。 长城汽车则公告称，9月汽车销量同

比下降15%，1-9月销量同比下降4.09%。

银河证券预计，三季度汽车销量将维持6月以来的负增长

趋势，在市场需求低迷的背景下，主机厂上市公司的业绩增速

或将放缓。 经销商目前高库存导致优惠幅度大增将进一步压

缩盈利空间。 由于终端盈利能力的压缩将传导致零部件企业

盈利压缩，加之上游原材料成本的增加，零部件企业盈利将面

临一定压力。
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控股股东5%股份被冻结

汇源通信资本乱局再添变数

□本报记者 于蒙蒙

汇源通信近日公告称， 公司10月10日

收到控股股东广州蕙富骐骥投资合伙企业

（有限合伙）（简称“蕙富骐骥” ）所持有公

司部分股份被冻结，申请冻结期限三年。

值得注意的是，本次冻结牵扯出一段十

年前的股权划转往事，之所以冲突再起，更

象是汇源通信资本乱局展现的 “骨牌效

应” 。 中国证券报记者发现，今年上半年汇

源通信实控方内部出现纠纷， 蕙富骐骥LP

方与GP方均对前述资管计划提出冻结。 与

此同时，其董事会格局也发生变化，蕙富骐

骥在两个董事会席位争夺中先后不敌其他

股东。 随着上述股份被冻结，汇源通信实控

权或迎来“龙虎斗” 。

前实控方“遗老” 发难

公告显示， 蕙富骐骥所持公司1040万

股被冻结，占公司总股本5.38%。 另外截至

公告披露日， 蕙富骐骥持有公司股份数量

4000万股，占公司总股本的20.68%。对于冻

结原因，蕙富骐骥告知函称：“2018年10月

10日， 蕙富骐骥收到刘中一方面以微信方

式发送的相关法院民事裁定书，法院裁定对

蕙富骐骥、明君集团科技有限公司所有的财

产在价值8655.7万元范围内予以查封、冻

结。 ”

资料显示， 刘中一2002年即进入董事

会，现担任汇源通信董事兼副总经理。 刘中

一身份特殊，其早前系汇源通信前实控方汇

源集团高管，汇源集团在2002年入主，后又

在2009年将控股权转让给明君集团， 但刘

中一却未离开董事会。

蕙富骐骥持股被冻结与汇源通信早前

的股权转让有关。根据《仲裁前财产保全申

请书》载明，申请人刘中一请求法院对被申

请人一“蕙富骐骥” 、被申请人二“明君集

团科技有限公司”（简称 “明君集团” ）所

有的价值8655.7万元的财产采取仲裁前财

产保全措施。 事实与理由为：“2009年5月8

日， 明君集团与汇源集团有限公司 （简称

“汇源集团” ） 签订 《股份转让协议》和

《协议书》，约定汇源集团将所持有的汇源

通信20.68%的股份（4000万股）转让给明

君集团。 作为对价，明君集团需向汇源集团

支付9000万元并交付目标资产；其中，现金

由汇源集团收取， 目标资产由汇源集团或

汇源集团指定的第三方接收； 目标资产主

要包括汇源通信持有的汇源进出口公司

83.51%的股权、 汇源通信有限公司名下的

约46亩的土地及地上建筑物、 其他目标资

产。 前述协议签订后，汇源集团将汇源通信

20.68%� 的股份（4000万股）过户给明君

集团。 ”

申请书显示，2010年4月28日， 明君集

团与汇源集团、刘中一签订《补充协议书》，

约定明君集团将汇源通信持有的汇源进出

口公司83.51%的股权、 汇源通信有限公司

名下的约46亩的土地及地上建筑物交付给

汇源集团， 将其他目标资产交付给刘中一，

且刘中一对其他目标资产享有全部权利。

2014年9月29日， 明君集团与刘中一签订

《协议书》， 双方就其他目标资产的交付及

补偿、违约责任等事宜进行了约定。其中，明

君集团应向刘中一支付截至2015年3月31

日的补偿金1300万元， 并自2015年4月1日

起按每月200万元的标准向刘中一支付补

偿金。 该协议签订后，明君集团仅向刘中一

支付了补偿款650万元。

2015年11月25日， 刘中一与蕙富骐

骥、明君集团签订《协议书》，约定明君集

团将所持有的汇源通信4000万股股份转

让给蕙富骐骥，蕙富骐骥和明君集团负责

在2016年12月31日之前将目标资产全部

置出并交付给刘中一。 该协议同时约定，

对明君集团与刘中一于2014年9月29日

所签订的《协议书》所约定的补偿金进行

变更。

公告显示， 就本次股权转让完成之日

至目标资产全部置出并交付给刘中一期间

的补偿金事宜， 各方约定该项补偿金由蕙

富骐骥负责支付， 该项补偿金具体计算方

式为自股权转让完成之日起前述 《协议

书》签订后，蕙富骐骥与明君集团于2015

年12月24日完成了汇源通信股份公司

4000万股股份过户，但是，蕙富骐骥和明

君集团至今未将目标资产置出并交付给刘

中一， 也没有向刘中一支付任何的补偿金

和违约金。

资本乱局再添新剧情

至于为何申请冻结， 刘中一在申请中

称，截至2018年9月30日，补偿金及违约金

总额已经超过8655.7万元，蕙富骐骥、明君

集团已经严重违约。 更为重要的是，被申请

人现在存在巨额债务纠纷、经营状况急剧恶

化、且蕙富骐骥之有限合伙人平安大华所代

表的资管计划提前进入清算期，被申请人极

有可能转移财产逃避债务，情况十分紧急，

不立即申请财产保全将使其合法权益遭受

难以弥补的损害。

而前述资管计划目前也正处于争夺的

旋涡中。 汇源通信6月22日公告称，北京鼎

耘6月12日向北京市第三中级人民法院申

请财产保全，请求对珠海横琴的银行存款及

相应财产进行冻结。 北京市第三中级人民

法院裁定，冻结珠海横琴在平安大华基金管

理有限公司登记的平安汇通广州汇垠澳丰

6号专项资产管理计划B级份额2.04亿元

（含全部本金及损益）。

此前公司公告称，珠海横琴系蕙富骐骥

LP的B级委托人，而北京鼎耘法定代表人李

红星是珠海横琴GP管理方北京鸿晓的前法

定代表人。

紧随其后，7月5日，汇垠天粤就与珠海

横琴的合同纠纷向中国广州仲裁委员会提

起仲裁申请。汇垠天粤申请冻结的也是平安

汇通广州汇垠澳丰6号专项资产管理计划B

级份额及其全部收益。 天眼查显示，汇垠天

粤系蕙富骐骥GP方汇垠澳丰公司的大股东

值得注意的是，今年4月，汇源通信实

控方内部出现纠纷，李红星指称汇源通信资

本运作过程中，曝出大量抽屉协议。此后，李

红星携北京鼎耘今年二季度集中买入汇源

通信，持股达4.99%，恰好未过5%。 北京鼎

耘成立于今年1月份，注册资本7亿元。 股东

背景实力雄厚，包括嘉华东方、家家悦控股

集团等。

尽管北京鼎耘在持股数量上较蕙富骐

骥存在差距， 但在董事会席位中却抢得上

风。汇源通信9月17日晚公布临时股东大会

表决结果， 由北京鼎耘提名的王杰当选公

司独立董事。 而在6月份，蕙富骐骥在一个

董事会席位争夺中也输给持股4.49%的杨

宁恩。

目前汇源通信董事会形成了三方角力

局面。 蕙富骐骥方面占据两席，分别是公司

董事长兼董事何波，独董杨贞瑜。杨宁恩、北

京鼎耘方面各占一席。而资深董事刘中一似

乎为持中立立场。

随着蕙富骐骥的LP劣后方资产及部分

持股被冻结，未来汇源通信实控权未来或迎

来一场“龙虎斗” 。

邯郸两年将再压减钢铁产能两千万吨

□本报记者 欧阳春香

10月12日， 河北省邯郸市市长王立彤

在2018（首届）邯郸绿色发展论坛上表示，

邯郸市将坚决打赢蓝天碧水净土保卫战，到

2020年底， 空气质量综合指数控制在7以

下，PM2.5浓度控制在63微克/立方米。今后

两年，邯郸市将再压减钢铁产能2000万吨、

煤炭产能390万吨、焦炭产能590万吨。

加快产业结构调整

邯郸作为一个资源型城市、 老工业基

地，对资源约束趋紧、环境污染严重带来的

发展“阵痛”感受更为深刻。

王立彤表示， 邯郸市加快产业结构调

整，主导产业由钢铁、煤炭、建材、电力“老

四样” ，变成钢铁、装备制造、食品、煤炭、纺

织服装“新五强” 。大力化解过剩产能，邯郸

市钢铁企业数量从2012年的35家减少到17

家，退出煤矿13处，累计压减炼铁产能1783

万吨，炼钢产能1393万吨、煤炭产能578万

吨、焦炭产能670万吨、火电装机规模57.5万

千瓦。

王立彤介绍，今年前9个月，邯郸市空

气质量综合指数为6.82， 同比下降22.1%；

PM2.5浓度为65微克/立方米， 下降20.7%。

4—9月份，PM2.5浓度累计下降率在全省排

名第一。 目标是到2020年底，空气质量综合

指数控制在7以下，PM2.5浓度控制在63微

克/立方米

他表示，邯郸市作为北方地区冬季清洁

取暖试点城市，今年10月底前，将完成29.4

万户清洁取暖工程；到2020年底前，再完成

清洁取暖90.1万户，主城区及各县建成区清

洁取暖率达到100%，平原地区农村基本实

现生活和冬季取暖散煤替代。

此外，邯郸市与中国北京铁路局集团有

限公司、河北钢铁集团、河北港口集团、天津

港集团合作，开展路地港企三年绿色运输行

动计划， 年底前11家重点企业铁运平均占

比提高到60%以上。

再压减钢铁产能2000万吨

王立彤介绍，今后两年，邯郸市将再压

减钢铁产能2000万吨、 煤炭产能390万吨、

焦炭产能590万吨， 倒逼经济发展方式转

变。 推动传统产业绿色改造，到2020年，规

模以上重工业占生产总值比重下降到25%

以下。

推广绿色节能建筑， 完善绿色交通体

系，到2020年，单位GDP水耗和建设用地消

耗分别下降26%和20%，中心城市绿色节能

建筑比例达40%以上，居民公交出行率达到

40%以上。

河北新金钢铁有限公司董事长高扬表

示， 钢铁企业面临供给侧改革、 环保风暴、

“互联网+” 的新挑战，河北新金加大绿色

智能投资力度，不断提升能源与废弃物的处

理消纳、回收再利用的能力，形成了“绿色

循环经济圈” 和完整的二次循环产业链。

裕华钢铁有限公司董事长王树华介绍，

在环保方面，公司累计投入30多亿元，实施

了100余项深度治理工程， 公司颗粒物、二

氧化硫、氮氧化物全部实现超低排放要求。

复产可能性小 电解锰价格料获支撑

□本报记者 钟志敏

10月以，电解锰价格有所下滑。 百川资

讯统计显示，10月12日， 电解锰价格为1.73

万元/吨，10月8日以来跌幅达400元/吨。 业

内人士表示，目前看，电解锰短期内重启复

产的可能性不大， 加上10月各地区环保督

查将相继启动，对市场形成一定支撑，预计

短期电解锰市场价格下行空间不大。

复产传闻不实

国庆节前，电解锰市场气氛偏弱。 节后

电解锰市场询盘较少， 整体观望情绪较浓。

对此，百川资讯分析师对中国证券报记者表

示， 悲观心态是近期价格下跌的主要因素。

10月份电解锰招标价格陆续敲定， 其价差

很大，搅动市场价格走向混乱。 武钢和湘钢

1.9万元/吨（含税承兑到场）的锰球价格严

重打击了市场信心， 而沙钢价格则表现坚

挺， 折合成电解锰现货厂价明显高于1.8万

元/吨。

“担忧后续行情的厂家让价出货，落袋

为安。 在厂家积极的出货行动后，目前市场

现货资源也很少。另外有消息称，松桃、重庆

地区前期因环保停产企业，有望在十月底复

产，这也是市场不得不考虑的因素之一。 ”

上述分析师称。

目前可能会影响价格下跌的因素主要

为各地电解锰厂复产的消息。 对此，上海有

色金属网分析称，原先传出的宁夏天元与松

桃地区的加工厂并未有复产迹象。宁夏天元

表示，年底之前旗下锰一厂不会复产；而松

桃方面， 之前有传言传出10月松桃地区电

解锰厂可能会开工，但至今仍没有复产的迹

象。 据了解，目前松桃地区停产的电解锰厂

仍未开展开工的准备工作，其停产状态和之

前完全一致。

后市有支撑

业内人士表示，目前北方大厂仍然无现

货可供市场流通，而松桃地区目前仍无开工

复产信息， 虽然个别锰厂产量有所增加，但

市场整体供应量无较大变动，且大部分锰厂

仍以订单生产为主， 市场现货仍显稀疏，再

加上，10月各地区环保督查将相继启动，对

市场形成一定支撑，预计短期电解锰市场价

格下行空间不大，暂时维稳过渡。

上海有色金属网分析师表示， 预计10

月20日后， 由于采矿端的污染情况相比而

言较小， 矿山端厂商重启复产的可能性较

大。电解锰厂因为锰渣与水污染，污染较大，

所以短期内重启复产的可能性不大，若松桃

电解锰厂不重启，电解锰供应不增加，电解

锰现货主流交易价格将于1.65万元-1.8万

元/吨价位持续震荡。

目前市场上电解锰货品仍然较少，若

产量没有增加，电解锰价格能够有所支撑。

据上海有色金属网统计， 目前有自营矿山

的电解锰厂商成本每吨在1.4万元以下，若

需要外购原料且没有自备电厂的电解锰厂

商成本每吨在1.5万元左右，相较于最新电

解锰现货1.7万元/吨左右的价格， 利润在

2000元左右，虽然利润有所压缩但是仍然

可观。

稳定信心 多家上市公司继续披露回购方案

□本报实习记者 潘宇静

上市公司回购热情继续。 10月12日，除

首次回购股份的三安光电之外， 银泰资源、

腾龙股份等均披露回购预案。 此外，科大讯

飞、海兰信等还通过取消减持、增持等措施，

意在稳定股价。 分析人士认为，回购等措施

对于市场资金面会有显著改善作用，随着回

购制度的进一步完善，上市公司回购行为将

常态化。

再现回购潮

10月12日， 三安光电发布首次回购公

司股份的公告。 其回购股份249.18万股，占

公司目前总股本的0.06%， 成交最高价为

14.50元/股， 成交最低价为13.97元/股，支

付总金额为3509.26万元。此前，公司决定以

不低于2亿元且不超过8亿元的资金， 不超

过18.00元/股的价格回购公司股份。

同日，银泰资源披露回购预案，公司

拟以不超过3亿元自有资金回购公司股

份，拟回购价格不超过10元/股；腾龙股份

拟实施股份回购，回购的股份将作为公司

后期股权激励计划或员工持股计划的股

份来源， 拟回购资金总额不低于2000万

元、不超过1.5亿元，回购股份的价格不超

过20元/股。

在A股稍显低迷之下，上市公司大多通

过公司回购来增强市场信心。

据wind数据，截至10月12日收盘，A股

上市公司年内共公布756笔回购计划，其中

已经实施回购的高达550家，回购金额合计

287.47亿元。 该数据已经是2017年的同期

已实施回购金额的一倍有余。 而10月11日，

就有18家上市公司实施了股份回购， 其中

不乏大额回购。

金科文化公告，公司拟以自有或自筹资

金不超过8亿元不低于1亿元回购上市公司

股份，回购价格不超过15元/股。回购股份拟

用于依法注销减少注册资本或员工持股计

划等激励措施。 此外，众生药业、北京科锐、

曲美家具也都表示回购股份。众生药业拟斥

资1亿元至2亿元回购公司股份， 回购价格

不超过13元/股；北京科锐拟以3000万元至

8000万元的价格区间回购公司股票， 回购

价格不超过9元/股。

金额方面，今年以来，已有三家上市公

司回购金额超10亿元。 分别是，美的集团回

购18.29亿元， 永辉超市回购16.25亿元，均

胜电子回购15.20亿元。

10月10日， 回购金额暂居首位的美的

集团发布公告称， 截至2018年9月30日，已

累计回购股份数量为3933.27万股， 占公司

截止到8月31日总股本的0.59%， 最高成交

价为48.40元/股， 最低成交价为42.12元/

股。

美的集团表示：“公司后续将依据公司

的股份回购方案，继续推动实施股份回购计

划，进一步稳定市值和股东回报，维护股东

利益。 ”

广发证券表示，本轮回购潮持续时间已

与上两轮回购潮相当，侧面佐证A股已处于

中期底部区域附近。 上市公司进行回购，往

往意味着上市公司认为自身股票价格被明

显低估，因此采用回购股票的方式来表明对

股价的信心。

增持和取消减持成稳招

除回购外，增持、取消减持也成为上市

公司稳定市场的措施。

10月12日早间，兜底式增持重现江湖。

海兰信公告，公司实控人申万秋近日发布鼓

励员工增持股票倡议书，并承诺，若因在前

述时间期间增持海兰信股票产生的亏损，申

万秋将以个人资金予以补偿；若有股票增值

收益则归员工个人所有。

值得关注的是，在上市公司回购热情高

涨的同时， 也有公司高管决定取消减持计

划。 科大讯飞公告，公司于2018年4月26日

披露了减持公告， 陈涛等6名董监高计划6

个月内，合计减持272.3万股公司股份。鉴于

目前二级市场的情况，陈涛等人决定取消上

述减持计划。

股东增持数量更甚。步步高大股东拟增

持公司1%至5%公司股份， 即不低于863.9

万股；阳光城控股股东拟增持1%至2%公司

股份；中国重工控股股东拟继续耗资公司1

亿元至5亿元回购公司股份等。

利欧股份终止收购苏州梦嘉传媒

□本报记者 董添

10月12日晚间，利欧股份披露重组进展，公司终止收购微

信自媒体内容营销商苏州梦嘉传媒有限公司（以下简称“苏州

梦嘉” ）75%股权。原因是，协议各方对标的公司估值存在差异。

此前，标的公司收购金额高达23.40亿元。收购事项发布后，曾连

收两封交易所问询函。

利欧股份表示，目前，鉴于近期证券市场的巨大波动，协议

各方对标的公司估值存在较大差异，经友好协商，协议各方决定

终止该收购项目。就框架协议约定，已由公司支付给标的公司股

东的“排他费用” 合计1亿元，协议各方确认应由标的公司股东

于本协议签署后10个工作日内全额退还给公司，标的公司股东

各方按照各自收款金额予以退还。

公告显示，协议各方约定，自本协议签署之日起，终止框架

协议约定的股权转让事项。 公司不再受让标的公司股东持有的

苏州梦嘉75%股权， 就框架协议约定的 “支付方式及支付进

度” 、“先决条件” 、“业绩承诺” 、“业绩承诺期间的补偿” 、“应

收账款的特别约定” 、“业绩承诺期结束后的减值测试及补

偿” 、“超额完成业绩的奖励措施” 、“组织架构及管理” 、“竞业

禁止” 、“最终交易条款” 、“剩余股权的转让” 等约定均因原框

架协议的解除而终止履行。

此前，公司发布公告称，拟以发行股份、支付现金或二者相

结合的方式收购宁波妍熙股权投资合伙企业（有限合伙）、宁波

熙灿股权投资合伙企业（有限合伙）、 张地雨所持的苏州梦嘉

75%股权，交易金额23.40亿元。 收购方案发布后，公司9月12日

和9月13日，深交所连发两份关注函，就业绩承诺、收购标的主

营业务情况等事项高度关注。

ST慧球股东

违规买卖公司股票被公开谴责

□本报记者 周松林

上交所10月12日披露，ST慧球股东思考投资及其一致行动

人张寿清在信息披露和股份买卖等方面涉嫌违规, 其负责人岳

志斌在职责履行方面涉嫌违规。 上交所决定对思考投资及岳志

斌、张寿清予以公开谴责。此项纪律处分将通报广西壮族自治区

人民政府，并记入上市公司诚信档案。

上交所称，思考投资与自然人张寿清构成一致行动人，岳志

斌系思考投资的负责人兼股东。 在2014年9月至2015年2月期

间， 思考投资及张寿清通过大宗交易及二级市场交易方式买卖

公司股票。

其中，2014年9月4日至10日期间合计持股比例超过5%，并

于2014年9月9日达到公司总股本的6.1%。但思考投资及张寿清

在持有ST慧球股份比例达到5%时，未按规定停止股票买卖，也

未按规定披露权益变动报告书。 2014年9月至2015年2月期间，

思考投资及张寿清累计违规买入公司股票1.19亿股、 占总股本

比例为30.32%，买入金额11.76亿元；累计卖出公司股票1.33股、

占总股本比例为33.62%，卖出金额13.21亿元。

上交所表示， 思考投资及其一致行动人张寿清作为公司持

股5%以上的股东，在持股达到5%时，未披露一致行动关系和权

益变动报告书并停止买卖，且违规买卖股票数量、金额巨大，严

重违反了有关规定。岳志斌作为思考投资的负责人兼股东，对上

述违规行为负有责任，违反了《股票上市规则》等规定。


